
去年8月份，济南市公示了滨河新区
城市发展战略。按照规划，滨河新区的规
划定位为“都市新中心、泉城新水岸、北
跨新基地”。其中东、西二环之间正对主
城区45 . 6平方公里区域全部位于天桥区
内，是滨河新区的最精华部分。

天桥区区委副书记、代区长李洪海
说，做好滨河新区的开发建设，对天桥区
拓展城市发展空间、打造城市亮点具有
重要意义，滨河新区将成为天桥区最大
的城市亮点。根据规划，在这45 . 6平方公
里的区域内，可规划建设用地面积约
20100亩，总规划建筑面积约4870万平方
米。“现在整个天桥区地上建筑面积总量
约为2700万平方公里，而一个滨河新区
的城市建设量已经不是再造一个天桥的
问题了。”李洪海对未来滨河新区的建设

也充满了期待。
李洪海说，目前天桥滨河新区范围内

正在推进的项目有30个，滨河新区的建设
已经迈出了实质性步伐，几个带动能力强
的项目也已经启动。“最重要的是泺口片
区、徐李片区和北湖片区三个综合体的建
设。”李洪海说，泺口片区、徐李片区确定了
土地熟化人，其中，上海绿地集团在泺口
片区先期已经投资了10个亿进行项目启
动，徐李片区携手北大资源，也已经完成
拆迁25万平方米。北湖片区目前有多个开
发企业在争取，还未最终确定土地熟化
人，目前已经完成拆迁21万平方米。

“三个区域规划的建筑面积达1800
万平方米，仅这三个片区，应该说从空间
上再造一个天桥是指日可待的事情。”李
洪海说。
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老火车站钟楼施工图纸还保存着
尽快启动大明湖至小清河通航工程
本报记者专访天桥区区委副书记、代区长李洪海

近年来，济南市拉开了主城区和东部新区、西部新城、滨河新区

等“一城三区”的城市发展框架，作为打造滨河新区的主战场，天桥区

将如何规划打造滨河新区？1月12日，天桥区区委副书记、代区长李洪

海代表新一届天桥区政府，在区第十七届人民代表大会第一次会议

上作政府工作报告。12日下午，记者也就相关问题专访了李洪海。

□本报记者 王僖

五年时间城市空间上再造一个新天桥
重点打造泺口、徐李、北湖三大综合体

从去年以来，在大明湖和小清河之间
开挖一条水道，让游船能从大明湖直通小
清河，一直是人们热议的话题。12日的专访
中，李洪海介绍，目前这一项目可以说已经
启动了，什么时候具体实施将根据拆迁进
展及时推进。李洪海说天桥区在协助推进
这项工程上将不遗余力，因为实现大明湖
和小清河通航，更是天桥人的心愿。

“北湖片区的规划范围西到顺河高
架，东到历黄路，北到小清河，南到北园
大街，这个范围也是滨河新区核心区的
一部分。”李洪海说，北湖片区规划建设
一个北湖公园，该公园紧邻小清河，在小
清河南侧，从方位上看，和千佛山、大明
湖基本上在一个中轴线上，专家在规划
时也称之为济南的风貌轴。

除了建北湖公园，该片区最大的工
程就是从大明湖新开挖一条河道，和北
湖、小清河连通起来，李洪海称之为“黄
金水道”。“据我所知，目前规划方案已经

基本成熟，工程将由济南市园林绿化管
理局组织实施，拆迁工作由滨河集团负
责，而具体的拆迁工作由天桥区组织实
施。”李洪海说，至于工程什么时候实施，
将取决于拆迁工作的进展。

李洪海说，游船能从护城河驶进大
明湖，再开到小清河，是所有济南人的期
盼，更是天桥人的心愿。“原来到济南来
的游客基本上停留在北园大街以南，随
着这条航道的开通，天桥区旅游的文章
就可以依托它做大做强了。”李洪海表
示，天桥区对于此工程的进展非常关注，
也会全力以赴配合做好相关工作。

此外，北湖片区过了小清河就是徐
李片区，李洪海说徐李片区确定的土地
熟化人是北大资源地产公司，“携手北大资
源，更看重的是他们的教育和医疗资源，现
在天桥的教育、医疗基础还相对薄弱，如果
他们的优势资源能够引进，对于打造滨河
新区宜居宜业的环境将大有帮助。”

启动大明湖至小清河通航工程建设
打造一条黄金水道，做大天桥旅游文章

滨河新区之外，专访中，李洪海还提
到了推进火车站北广场建设，尤其是很
多老济南人很关心的老济南火车站钟楼
的恢复一事。“恢复老火车站的钟楼，是
全市乃至全省人民的愿望，大家有这么
一个心结。”李洪海说，当年得知老火车
站钟楼要拆，他还特意去拍照合影留念。

老火车站津浦铁路济南站的钟楼，是
19世纪末20世纪初德国著名建筑师赫尔
曼·菲舍尔设计的一座典型的德式车站建
筑。有人认为，灯塔般的钟楼是老火车站的
点睛之笔。不过，1992年，老火车站的这

座钟楼被拆除。
但是，李洪海也表示，想要恢复老火

车站钟楼，还有不少工作要做，“一方面
要和铁路部门衔接，还要和改造官扎
营—宝华片区的实施单位旧城改造集团
衔接，此外，据我所知，老火车站钟楼的
施工图纸还存放在德国的一家档案馆
里。”李洪海说。而作为当地政府，天桥区
也会不遗余力地去积极推进这个事情，
因为大家的愿望都是一致的。“至于什么
时候，通过什么形式去复建，现在还不好
说，但我相信这个事情能够做成。”

推进火车站北广场建设
将尽最大努力恢复老火车站钟楼

□本报记者 王僖

加快建邦黄河大桥北延长线建设，尽快实
现4个新项目落户济南化工产业园，实施二环
北路排水改造，全面撤出城区独立垃圾大
箱……1月12日，记者从天桥区第十七届人民
代表大会第一次会议上了解到，2012年，天桥
区将在产业升级、城市功能提升、促进文化发
展上实现新突破。

发展新型工业，重振天桥

工业雄风
天桥区区委副书记、代区长李洪海在会议

上作政府工作报告，报告提出天桥区要大力发
展新型工业，重振天桥工业雄风，尤其要以济
南化工产业园、药山科技园两大园区为核心，
积极引进带动力强的新能源、新材料项目，形
成现代产业聚集区。

李洪海提出，2012年，天桥区将进一步完
善济南化工产业园区规划布局和基础设施建
设，加快建邦黄河大桥北延长线、消防站以及
为工业企业配套的商贸服务设施建设，不断增
强大项目承载能力。同时，加强与山东大学、中
国化工集团的战略合作，全力做好国家胶体材
料工程技术研究中心建设，尽快实现美克矿
物、风华高科纳米新材料等4个项目落地开工。

药山科技园将以山大鲁发碳纤维研发中
心为龙头，以济南豪瑞通专用汽车等企业研发
中心为骨干，以澳华新能源等高科技产品生产
企业为重点，加快高新技术产业基地建设步
伐。选拔一批高新科技企业，做好上市的策划、
培育和包装。

实施二环北路积水改造

工程，解决逢雨必淹状况
一直以来，二环北路的排水设施建设不

全，在此次人代会上，李洪海表示会积极配合
济南市有关部门，实施二环北路排水工程，解

决每逢下雨必淹的状况。同时，还将加强排水
泵房、泵站设备维护及低洼地段排水改造，完
善城市排水体系，推进雨污分流。全力实施万
盛大沟整治工程，积极协调相关部门推进北太
平河等小清河支流的综合改造。此外，还将继
续推进无影山路拓宽改造。

近年来，天桥区逐渐甩掉了“环境脏乱差”
的帽子，但是环境水平仍有待进一步提升。对
此，天桥区今年将高质量优化城市生态环境，
搞好主次道路绿化提升，实施社区公园、街旁
绿地、区属公园改造，并开展屋顶绿化和垂直
绿化工作，提高全区城市绿化面积和绿视率。

继续完善环卫设施建设，新建二类以上公
厕30座，全面撤除城区独立垃圾大箱，统一配
发新型收集车，实现生活垃圾从收集到存储转
运的全程密闭化。

修复建设有天桥历史文

化特色老街区
2012年，天桥区还将继续优化文化产业结

构，重点发展现代传媒、文化旅游、创意动漫、
演艺娱乐等文化产业，全力打造以药圣天成、
滨河天成、银座天成、国贸天成为一体，有规
模、有特色的“天成号”文化创意产业园区。

坚持开发与保护同步，对天桥近现代工业文
化、红色经典文化、民间文化进行充分挖掘，让天
桥文化焕发出独特魅力。做活沿河文化，弘扬天
桥黄河文化、小清河文化、工商河文化和泉水文
化，打造天桥新的城市名片。加强对历史文化整
体风貌和重点文保单位的保护修复工作，深度挖
掘和有效保护地名文化，修复建设具有天桥历史
文化特色的老街区，整理编纂特色街巷志，传承
悠久历史文化。开展非物质文化遗产普查和申报
工作，开发旅游产品，丰富完善天桥文化品牌。

李洪海还提到，天桥区将新建药山公
园，并恢复历史上
的洋涓湖，提升天
桥区西部的文化
旅游形象。

建设建邦黄河大桥北延长线
对二环北路进行排水改造

天天桥桥

李李洪洪海海接接受受记记者者提提问问。。 ((通通讯讯员员 鲁鲁红红伟伟 摄摄))

修修整整一一新新的的小小清清河河，，将将带带动动滨滨河河新新区区更更快快发发展展。。 ((王王僖僖 摄摄)) 济济南南小小清清河河规规划划鸟鸟瞰瞰图图。。 ((王王僖僖 摄摄))
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